

体温調節のための汗が
急な湿疹、かぶれ、
あせもなどの原因に

「肌に乾燥は禁物!」というのだが、
スキンケアの當識。ならば高温多
湿な日本の夏、血行がよくなり発
汗量も増えるこのエネルギッシュ
な季節に、さまざまなかゆみ
をともなう肌トラブルが起きるの
はなぜなのか。

第一の原因は、やはり汗だ。例えは、誰もが一度は経験したことがあるであろう「あせも」。一度に大量の汗が分泌され、うまく出切らずに起こる症状だ。汗が皮膚の表面近くにたまつて水ぶくれになつたり、深部にたまつて炎症をひき起こし、皮膚が赤くただれて、かゆみが起きる。大人より子供が多く見られるのは、発汗量が圧倒的に多いめだ。

「手の指の側面などに小さな水疱ができる」「汗疱(異性湿疹)」も、あせもと似たメカニズムで起こると考えられます。出切らなかつた汗が皮質層のあたりにたまり、その周りに湿疹反応を起こしてしまふのです。かゆみや皮むけなどの症状から、手の水虫ではないかと

足の指の場合も同じことで、かゆくて皮がめぐれるからといって必ずしも水虫と決まつたわけではありません。専門医の診察を受け皮膚に水虫菌(真菌)がいるかどうか検査して、きちんと診断してもらいましょう。水虫薬を一般的な接触性皮膚炎に使っても良くならないばかりか、悪化したり、薬でかぶれることもありますから」(大久保さん・以下同)

それでは、汗腺からスムーズに汗が出ればいいのかというと、出た汗が原因で起こる問題も……。「汗はうるおい成分のひとつで、皮脂とともに肌を保湿する働きがあります。ただし、汗に含まれる塩分、乳酸、尿素などの老廃物は

て、皮膚の上が高温多湿になると
さまざまな細菌や真菌が増殖しやす
くなります。その結果、「ひびき」
や「水虫」(癬風)[†]のよつたな感染
症も起つやすくなるのです。そ
れでも、細菌が増殖する」と皮膚
皮膚にとっては刺激となり、それ
だけでもかゆみが起る可能性は
十分にあります。

汗をかくとお腹の一点が赤くかぶれ、かゆいのは……もしや金属アレルギー？

クロム、スズなどのメッキ類はかぶれやすく、男性の場合は、ベルトのバックルにかぶれる人が多いようです。それでも、お腹のかゆみがバックルのせいだと気付かない人も多くて、そのまま同じベルトをつけ続けた結果、夏だけではなく一年中がぶれるようになってしまふケースもあります。ですから、その金属を外し、使わないというのが賢明ですね。かぶれといふのは免疫反応ですから、一度細胞が「攻撃すべき異物だ」と認識してしまつと、通常は元の状態に戻れません。かぶれの原因物質に接触すればするほど、症状は悪化していきます。そのため前に原因をはつきりさせたいならば、皮膚科で金属ハッチャテストといふ検査を受けるといつても一案です。ただし、背中や腕に十数種類の金属成分を溶かしこんだ液体やワセリンを48時間貼り反応を見るという方法なので、汗をかきやすい夏では、正しい結果が得られません。ですから、夏に症状が出たら、まずはその原因と思われる金属類を除去し、皮膚科で治療を受けてください。そして、ハッチャテストを

アカタの健康、本当に大丈夫ですか？

働く男のクリニック

44 体がかゆい



未久保山人

南京郵科大學·南郵科微課空間

東京医科大学卒業後、同大学皮膚科当院准助
手、スタンフォード大学医学部研究員などを
経て現職。専門はアトピー性皮膚炎や接触皮
膚炎などの皮膚アレルギー、乾燥など。

● 今月の先生

の綿などは、汗によってこすれや

すぐ、刺激性の皮膚炎が起るこ
とがあります。なるべくやわらか
な綿やシルクなど、肌への刺激が
少ない素材を選んでください。

このように汗は炎症の原因とな
るうえ、イヤなニオイのもとにも
なる。しかし、もちろん悪い面は
守るために働いています。

汗には体温調節や保湿のほかに、

抗菌作用があることがわかつてき
ました。汗に含まれる抗菌ペプチ
ドという成分が、皮膚を細菌から
守る働きをしているのです。アト
ピーの患者さんは、抗菌ペプチド
の量が低下しているために、細菌
感染やすいのではないかとも言
われています。

抗菌ペプチドの量は、遺伝子レ
ベルで決まるといわれており、増
やそつと思って増やせるものでは
ないといふ。しかし、皮膚の上の
細菌を増やすすぎないようにする
方法は、いたつて簡単。それは「洗
い流す」ということだ。

「肌が敏感な人や、かゆみが気にな
る人は特に、汗をかいたらでき
るだけ早く洗い流すようにしてく
ださい。ただし、洗浄効果や殺菌
力が強すぎる洗浄剤は、それ自体
が刺激になることがあるので、注
意が必要です。皮脂を落としき
ると、今度は乾燥によるトロブル
を招いたり、逆に、皮脂の過剰な
分泌を招くこともあるので、あくまで軽く洗うことが大切。体はナ
イロンタオルより、綿のタオルで
やさしく洗うことをおすすめしま
す。そして、洗った後は、夏でも
保湿を。ローションやジェルなど、
軽いテクスチャーのものでもいい
ので、乾燥しやすい部分だけでも
つけるようにしてください。

出先などで洗えない場合は、下
着だけでも着替えるとか、タオル
を濡らして固く絞って体を拭くな
どして、こまめに汗を取るように

します。

ところで、汗が肌を刺激するよ
うな場合は、いかで汗をかかなければ
なる。しかし、もちろん悪い面は
守るために働いています。

汗には体温調節や保湿のほかに、
抗菌作用があることがわかつてき
ました。汗に含まれる抗菌ペプチ
ドという成分が、皮膚を細菌から
守る働きをしているのです。アト
ピーの患者さんは、抗菌ペプチド
の量が低下しているために、細菌
感染やすいのではないかとも言
われています。

抗菌ペプチドの量は、遺伝子レ
ベルで決まるといわれており、増
やそつと思って増やせるものでは
ないといふ。しかし、皮膚の上の
細菌を増やすすぎないようにする
方法は、いたつて簡単。それは「洗
い流す」ということだ。

「肌が敏感な人や、かゆみが気にな
る人は特に、汗をかいたらでき
るだけ早く洗い流すようにしてく
ださい。ただし、洗浄効果や殺菌
力が強すぎる洗浄剤は、それ自体
が刺激になることがあるので、注
意が必要です。皮脂を落としき
ると、今度は乾燥によるトロブル
を招いたり、逆に、皮脂の過剰な
分泌を招くことがあるので、あくまで軽く洗うことが大切。体はナ
イロンタオルより、綿のタオルで
やさしく洗うことをおすすめしま
す。そして、洗った後は、夏でも
保湿を。ローションやジェルなど、
軽いテクスチャーのものでもいい
ので、乾燥しやすい部分だけでも
つけるようにしてください。

カルタイプ) がおすすめです」

日焼け止めは、普段使いならS

P F 10 ~ 20 / P A + + + くらい、ア

ウトニアでは、S P F 30以上 / P

A + + + くらいのものが目安。ち

なみにS P F はサンバーン(赤く

ヒリヒリする) を起すU V Bを

カットする力、P Aはサンタン(黒く

くなる) を起こすU V Aをカット

する力を指している。

また、暑い屋外と、涼しい室内

の行き来による温度変化が、かゆ

みを引き起こすこともありますし、室

内のエアコンで思いのほか肌が乾

燥することもある。

皮膚とその対応でやじやじや
と、皮膚の温度が下がり、かゆみ
も治まるとこわけです」

急なかゆみに對処する
市販薬の上手な
選び方、使い方とは?

急なかゆみに對処する際、頼り
になるのはやはり、市販のかゆみ
止め薬。いざというときのために
常備している人も多いだろうが、
それが自分の症状に合っているの
か、あるいは副作用について、深
く考えたことはあるだろうか?

市販のかゆみ止めには、メント
ールなどの透涼成分、局所麻酔薬
が入っているものも多いのですが、
それにかぶれる人もいます。また、

ステロイド剤が入っているものは、
念のため医師に相談してから使つ
たほうがいいでしょう。いずれに
しても用法用量を守ることが基本
で、使う期間は1~2週間が目安
です。あまり長く使い続けると、
かぶれてしまつことがあります。
1~2週間使い続けたまま、
状態が変わらない場合は、一時的な
かゆみではなく、何らかの疾患の
可能性も考えられますので、やは
り皮膚科専門医の診察を受けたほ
うがいいでしょう。医師の処方薬
を使っている場合は、なかなか効
かない場合、使いにくかったり、
する場合は、医師に相談して別の
薬を検討してもらいましょう。何
種類もある薬の中から、その時
の自分の症状に 맞と適した薬
をいち早く使つことが、症状改善
への近道です」

たかが「かゆみ」とはいえ本人
はけつこうつらいもの。症状が頻
繁に起きる人も、早めに医師の診
断を受けるのが賢明だ。



水や保冷剤などをタオルに包み、
断を受けるのが賢明だ。